

## Brasil: Gobierno de calamidad nacional ¿Y después?

Por: [Emir Sader](#)

Globalización, 21 de marzo 2020

[alainet.org](http://alainet.org) 20 March, 2020

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

*La pandemia atrapó a **Brasil** en su peor momento, sin estar preparado para enfrentarla. Nos atrapa después de cuatro años de reanudar el desmantelamiento del Estado, el debilitamiento de los servicios de salud pública, la reducción de camas en los hospitales, el número de personas en los servicios de salud, con un presidente sin prestigio y sin credibilidad, con una devastadora política neoliberal de servicios estatales y bienes públicos.*

Nos atrapa en un clima ideológico en el que los preceptos neoliberales gobiernan casi absolutamente, criminalizando al Estado y exaltando todas las formas más radicales de ajuste fiscal, recortando fondos públicos, privatizando empresas públicas, exaltando el mercado y la comunidad empresarial y sector privado, debilitando a los bancos públicos.

El daño de la pandemia es mucho mayor en estas condiciones. Cuando se requiere que el sector público haga un esfuerzo gigantesco para estar más o menos en posición de oponerse a los efectos dramáticos de la pandemia, el sector tiene que arreglarse mínimamente para operar, con su gente actuando heroicamente, preparándose para los peores momentos en términos de salud pública que Brasil ha enfrentado.

El gobierno de calamidad nacional busca, en esas condiciones, reducir la importancia y los riesgos de la pandemia, buscando descalificar el fenómeno con su politización, ya sea atribuyendo la pandemia a una operación internacional diabólica desde China, o atribuyendo a los medios de comunicación y a la oposición un complot para derrocar el gobierno. El ministro de economía, después de apelar a los clichés neoliberales de que solo intensificando la aprobación de las propuestas neoliberales puede reaccionar el país, y después de solo tratar de reasignar recursos, tuvo que inyectar dinero en la economía, tarde y precariamente.

Brasil todavía no experimenta los peores momentos de la pandemia. Se puede esperar no semanas, sino meses de propagación más extensa de la epidemia. Las condiciones de extrema desigualdad en la sociedad brasileña, aumentadas exponencialmente por cuatro años de gobiernos neoliberales, hacen que los efectos de la pandemia lleguen a los diferentes sectores de la población de una manera absolutamente desigual.

Las autoridades sanitarias hacen recomendaciones para proteger a la población, como si todos estuvieran en igualdad de condiciones de defensa. Los sectores de la clase media y los sectores más ricos de la población pueden aislarse en condiciones seguras, con suficientes alimentos y medicamentos, con sus fuentes de ingresos garantizadas. Tiene un

acceso mucho más fácil a los bienes esenciales y tiempo para cuidarse.

En cuanto a la gran mayoría de la población, que viven juntas en unas pocas habitaciones que congregan a muchas personas, ni siquiera pueden considerar el aislamiento, una distancia de dos metros de una persona a otra, lavándose las manos con jabón docenas de veces al día, disfrutando del agua corriente, disponiendo gel con alcohol en la calle y en el trabajo. La pandemia puede amenazar a todos, pero las profundas desigualdades sociales significan que las víctimas privilegiadas son las más pobres.

Sin mencionar la población callejera, que por sí sola está completamente desprotegida de todo, sin condiciones mínimas de higiene y alimentación. Y la mayoría de la población de hoy vive del trabajo precario, vende todo lo que puede en las calles y brinda los servicios que logran ofrecer. Además de todos aquellos vinculados a pequeñas y medianas empresas. Todos estos fueron brutalmente afectados por la parálisis económica, al estar completamente desprovistos de los medios básicos de supervivencia, sobre todo de alimentos.

Brasil emergerá económicamente estancado y socialmente devastado por esta crisis. ¿Cómo será el país política e ideológicamente después de esta crisis? ¿Con qué recursos Brasil contará para reconstruirse?

La crisis tuvo, como uno de los efectos más importantes, la fuerte revaluación de los servicios de salud pública, los centros públicos de investigación, el personal vinculado a los hospitales y los centros públicos de salud. Queda claro para la población que quien la cuida, especialmente en los momentos más difíciles, es el Estado, los centros de salud pública, las universidades. Queda claro que el sector privado sirve a la minoría privilegiada de la población y, aun así, corre para ser atendido por el sector público cuando tiene problemas.

El mismo espíritu de comunidad, de reacciones de resistencia colectiva, de apoyo a los más débiles, de atención a los ancianos, a los enfermos, se fortalece en la crisis. Quien tiene más, es más fácilmente consciente de su situación privilegiada.

Pero, una vez que la crisis haya terminado, y dependiendo del gobierno que aún tenga Brasil, la derecha volverá nuevamente, con aún más fuerza, para culpar del desastre económico a la pandemia y pedir aún más ajustes fiscales y privatizaciones. Ella tiene su arsenal siempre listo para disparar.

¿Y la izquierda? ¿Se beneficiará del prestigio del Estado de la recuperación para proponer un programa de reconstrucción nacional que tendrá su agente fundamental en el Estado? ¿Promoverá la recuperación de las universidades y los centros públicos de investigación, como agentes fundamentales para fortalecer la educación y la investigación? ¿Revertirá el debilitamiento de los bancos y las empresas públicas y los convertirá nuevamente en una fuerza decisiva en el desarrollo del país? ¿Adoptará firmemente las políticas sociales como la prioridad número uno del país? ¿Relacionará el rescate de la democracia con la necesidad imperiosa de volver a tener un gobierno prestigioso y legítimo?

El futuro de Brasil dependerá de esta batalla durante la primera mitad del siglo. ¿Quién pagará los altos precios de la crisis? ¿Actuará para reducir las desigualdades o acentuarlas? ¿Se rescatará el espíritu de los cacerolazos para pasar de la resistencia pasiva a la activa, con el pueblo, los partidos de izquierda, los movimientos populares recuperando la capacidad de movilización del pueblo y liderando la oposición democrática al gobierno?

Sobre así cómo la izquierda usará el *Fuera Bolsonaro* para rescatar la democracia en Brasil.

Brasil va a pasar por meses difíciles, unos dos, según algunos, unos cinco, según otros. Pero la crisis pasará y se tendrá un país económico y socialmente mucho peor. La lucha decisiva tendrá lugar a nivel de ideas, la interpretación de lo que el país está experimentando, cómo se ha llegado a esta situación y cómo es posible superarla. Y de las fuerzas políticas que se logren sumar para superar la crisis en una dirección positiva: democrática y antiliberal.

Brasil no saldrá de esta crisis como ha entrado en ella. Saldrá peor o mejor. Depende de los brasileños que viven en un momento decisivo para su futuro.

**Emir Sader**

**Emir Sader:** *Sociólogo y científico político brasileño, es coordinador del Laboratorio de Políticas Públicas de la Universidad Estadual de Rio de Janeiro (UERJ).*

La fuente original de este artículo es [alainet.org](http://alainet.org)

Derechos de autor © [Emir Sader](http://Emir Sader), [alainet.org](http://alainet.org), 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Emir Sader](#)

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)